



INFORME ANUAL DE ACTIVIDADES

Año 2019





Centro de Derechos Humanos

DERECHO - UBA

Centro de Derechos Humanos

Facultad de Derecho UBA

Informe de Actividades 2019

Por medio de la presente elevamos al Consejo Directivo del Centro de Derechos Humanos (en adelante "CDH") y al Sr. Decano de la Facultad de Derecho de la Universidad de Buenos Aires, Dr. Alberto J. Bueres, la quinta Memoria de Trabajo Anual del CDH correspondiente al año 2019.

El CDH fue creado por Resolución N° 3156/14 del Consejo Directivo de la Universidad de Buenos Aires y su Director, Martín Sigal, fue designado mediante Resolución Nro. (CD) 1386/15, del 20 de febrero del 2015.

El presente informe da cuenta de las actividades llevadas a cabo por el CDH **en su quinto año de existencia, durante el 2019.**

1. Objetivos del CDH

Sin perjuicio de que los objetivos del CDH se detallan en la Resolución que lo crea, tras una serie de reuniones llevadas a cabo con autoridades, docentes y estudiantes de la Facultad, así como con otros/as referentes que se desempeñan en el ámbito de la defensa y promoción de los derechos humanos, se ha buscado reforzar los objetivos y herramientas de trabajo que fueron expuestas públicamente en el acto de lanzamiento del CDH, en esta etapa de consolidación de los mismos. Estos objetivos constituyen un marco dentro del cual se desarrollan las actividades del CDH, y el norte hacia el cual dirige sus estrategias.

Dado el alcance de estos objetivos, el CDH busca articular su trabajo con otros Centros de Derechos Humanos e instituciones afines del país y del mundo para lo cual necesita del apoyo y colaboración intensa de estudiantes, docentes y graduados. En efecto, destacamos que este proyecto nació con el propósito de coordinar, amplificar, potenciar y densificar el estudio y práctica de los Derechos Humanos ("DDHH") en la Facultad mediante la convergencia de estudiantes, docentes, graduados con inquietudes en la materia y con el objetivo claro de reforzar el impacto y contribución de la facultad en la comunidad.



Centro de Derechos Humanos

DERECHO - UBA

En consecuencia, la misión central del CDH es la de encontrar formas de acortar distancias, plantear formas efectivas de coordinación, generar bienes públicos, circular información, y contribuir a valorizar y difundir el trabajo existente en la Facultad. La clave del éxito de este proyecto que nació con objetivos ambiciosos, es que logre convencer a docentes, alumnos, graduados, colegas y activistas en general de que participar de sus actividades y proyectos les agrega valor a su formación y que vale la pena. Con estas aclaraciones, exponemos a continuación los objetivos que se han fijado para el trabajo del CDH:

1. Construir y afianzar un espacio de referencia, encuentro y participación que contenga, estimule y oriente a los y las estudiantes de la Facultad que tengan interés en desarrollar su carrera en derechos humanos. Esto es, un espacio que brinde un ámbito de pertenencia permanente, acercando a los y las estudiantes a las experiencias de docentes y graduados que alumbren posibles caminos. Es decir, un CDH que complemente las cuantiosas oportunidades existentes y robustezca la carrera en DDHH para los y las estudiantes. Esta función inicial del CDH permite que quienes tengan interés en desarrollar su carrera en DH cuenten con apoyo y orientación de la facultad para hacerlo, lo cual a su vez incrementa las posibilidades de contar con graduados con compromiso y formación en estos temas.

En pos de lograr este objetivo, el CDH busca formas de:

- Contribuir con los estudiantes interesados en la práctica de los DDHH en la construcción de un plan de carrera ajustado a sus objetivos, a fin de que puedan visualizar los pasos que deben dar en pos de lograr dichos objetivos. Desmitificar ciertas opciones laborales –todas son posibles-
- Brindar apoyo y acompañamiento a quienes quieran iniciar una participación activa en la vida académica en el ámbito de los DDHH –superar el miedo inicial, la autoexclusión-
- Relevar, organizar, centralizar y publicitar toda la información referida a recursos y oportunidades disponibles para estudiantes –generar más información sobre oportunidades existentes y socializarla de modo de promover el acceso a ellas-
- Fomentar y acompañar el desarrollo de iniciativas por parte de los y las estudiantes.



Centro de Derechos Humanos

DERECHO - UBA

2. El segundo objetivo, y siempre dentro de la línea de trabajo hacia el interior de la Facultad, es nuclear, dinamizar y generar espacios de trabajo en derechos humanos así como fomentar la investigación en la materia.

Es sabido que hoy conviven un gran número de investigadores, seminarios, centros específicos, programas y proyectos de investigación, prácticas profesionales, programas de extensión, competencias internacionales. El CDH busca las formas de visibilizarlos, relacionarlos y evaluar alternativas disponibles para apoyarlos. En este sentido, por ejemplo, trabaja junto con la Secretaría de Investigación para capacitar a las/los investigadoras/es en las especificidades de la investigación en DDHH. Puede colaborar con la Maestría en DIDH y con el Doctorado de la Facultad para apoyar y fortalecer la investigación realizada por las/los maestrandas/os y doctorandas/os en la materia. A su vez, organiza actividades en torno a dichas investigaciones (encuentros de discusión, seminarios, jornadas, etc.), e incluso vincula a investigadores con actores de la sociedad civil dedicados a asuntos afines. Para ello, funciona como un ámbito institucional de diálogo entre investigadoras/es, buscando enriquecer y visibilizar los proyectos vigentes y generar nuevas iniciativas. La tarea del CDH es naturalmente complementaria con la del Instituto de Investigaciones Jurídicas y Sociales “Ambrosio L. Gioja”, el espacio propio de la investigación en la Facultad. En esta línea de trabajo, el CDH realiza concursos de ensayos destinados a estudiantes y jóvenes graduadas/os, contribuye a la generación de espacios propios de discusión de temáticas de derechos humanos en las publicaciones de la Facultad, genera encuentros con investigadores de otras facultades del país y la región, promueve la circulación de las investigaciones realizadas, desarrolla nuevas líneas de investigación, entre otras.

2. En tercer lugar, el CDH se propuso como objetivo generar una mayor articulación entre la Facultad, otras facultades, actores estatales y de la sociedad civil dedicados a la defensa de los DDHH.

Con el fin de integrar a la Facultad con actores que promueven la defensa de los DDHH en el país y la región, el CDH se propuso actuar como una interfase que genere articulación entre esos actores. El CDH fomenta el involucramiento de la Facultad y sus proyectos de investigación con ciertas agendas tendientes a la promoción y defensa de derechos humanos, insertándose en foros y redes dedicadas a esos fines o articulando



Centro de Derechos Humanos

DERECHO - UBA

directamente con organizaciones de la sociedad civil. Para ello, el CDH cuenta con el apoyo y la experiencia del cuerpo docente y la energía de los estudiantes de la facultad.

Por otra parte, el CDH, recurriendo a la experiencia de los y las docentes de la facultad, ofrece herramientas que tienden a sofisticar y reforzar la formación técnica de quienes se desempeñan profesionalmente en ámbitos vinculados a DDHH. Ello mediante el diseño e implementación de cursos, actividades de sensibilización, talleres (y otros formatos) tendientes a brindar herramientas a los actores vinculados con la defensa de los DDHH, o a fomentar la sensibilización de agentes estatales con la perspectiva de DDHH.

3. El cuarto objetivo fijado por el CDH consiste en incrementar la participación de la Facultad en temas relevantes de la discusión pública, con la finalidad de dar visibilidad o aportar claridad a ciertos asuntos relevantes que involucran derechos.

Apoyándose en un cuerpo docente que cuenta con expertos en materias diversas, el CDH contribuye al debate público sobre asuntos relevantes en materia de DDHH, mediante la elaboración de propuestas concretas que son el resultado de la deliberación en el seno de la comunidad académica de la facultad. Para ello, ofrece un espacio para que, a partir de la elaboración y discusión de argumentos desde una perspectiva de derechos, la Facultad participe del diálogo en asuntos de trascendencia que involucren políticas públicas, funcionamiento de instituciones o situaciones concretas en las que se pone en juego la efectiva vigencia de los derechos. Esta participación en el debate público puede cobrar formas diversas, como notas de opinión, documentos de trabajo referidos a políticas públicas, y otros.

En la misma línea, vinculado con la incidencia pública en la defensa de DDHH, se vislumbra la posibilidad de que a futuro el CDH colabore con los prácticos de DDHH de la Facultad y otras organizaciones de la Sociedad civil en el marco de su participación en casos relativos a defensa de DDHH. Para ello, el CDH ofrecería soporte técnico, generaría ámbitos de discusión sobre problemas concretos que se presenten en los casos, ofrecería actividades de formación específicas y complementarias a las existentes.



Centro de Derechos Humanos

DERECHO - UBA

Priorización de objetivos

Si bien todos los objetivos descriptos son de igual relevancia para la misión del CDH, se ha identificado la necesidad de seguir priorizando ciertos objetivos. En efecto, el mayor esfuerzo se ha centrado en la instalación del CDH como un actor relevante en el ámbito de los DDHH. En estos cinco años, hemos fomentado la instalación del CDH hacia el interior de la Facultad, principalmente teniendo en cuenta que para poder lograr sus objetivos el CDH necesita del apoyo, colaboración y participación de estudiantes y docentes. Por esto, en primer lugar se sigue buscando la identificación del CDH por parte de estudiantes y cuerpo docente como un bien público.

Por otra parte, hemos tendido puentes constructivos con actores relevantes de la Sociedad civil a fin de que conozcan y potencien el trabajo del CDH. En este sentido, para que el CDH pueda posicionarse en el ámbito externo requiere alianzas con otras organizaciones. Destacamos que durante estos años se han mantenido conversaciones sobre posibles proyectos y/o concretado otros con CELS, ACIJ, CEJIL, Amnistía Internacional Argentina, Redaf, Red ALAS, Open Society, Centro de Derechos Humanos de la Universidad de Pretoria, DeJusticia (Colombia), el Centro Internacional para la Promoción de Derechos Humanos (CIPDH) de la UNESCO, Asociación Argentina de Presupuesto y Administración Financiera Pública (ASAP), Instituto de Justicia y Derechos Humanos de la Universidad Nacional de Lanús, International Budget Partnership, Fundación Konrad Adenauer, Comisión Interamericana de Derechos Humanos, entre otros.

4. Actividades vinculadas a la difusión pública y establecimiento de herramientas institucionales del CDH.

a. Página web del CDH

La página web del CDH, creada en el marco de la página web de la Facultad de Derecho (<http://www.derecho.uba.ar/institucional/centro-derechos-humanos/>), cuenta hasta diciembre del 2019 con 26.242 visitas (1 de febrero al 28 de noviembre de 2019), conforme la información brindada por la Oficina de Comunicaciones de la Facultad. Mediante esta herramienta se da difusión a las actividades a realizar (generalmente, en



Centro de Derechos Humanos

DERECHO - UBA

forma mensual) como asimismo un breve reporte de las actividades ya realizadas. De esta manera, el público que visita la página puede obtener información sobre las actividades que realiza el CDH. Asimismo, se encuentra disponible información de contacto con el CDH como asimismo del equipo de trabajo del mismo. Así hemos logrado obtener comunicación con defensores/as de derechos humanos, estudiantes de grado y posgrado de diferentes regiones interesados en la labor del CDH.

The screenshot shows the website for the Centro de Derechos Humanos (CDH) at the Universidad de Buenos Aires (UBA). The page layout includes a header with the UBA logo and the text "Facultad de Derecho Universidad de Buenos Aires". A search bar is located in the top right corner. Below the header is a navigation menu with categories: INSTITUCIONAL, ACADÉMICA, INVESTIGACIÓN, EXTENSIÓN, INTERNACIONALES, PUBLICACIONES, BIBLIOTECA, and POSGRADO. The main content area features a large banner with the text "CENTRO DE DERECHOS HUMANOS" and the subtitle "CONTRIBUIR Y PROFUNDIZAR LA 'EDUCACIÓN EN DERECHOS HUMANOS' (EDDH)". Below the banner are two smaller images: one showing the exterior of the building and another showing a group of people in a classroom setting. The page also includes a sidebar with a menu for "CENTRO DE DERECHOS HUMANOS" and contact information for the CDH.

Facultad de Derecho
Universidad de Buenos Aires

REFORMA
UNIVERSITARIA
1916-2016

INGRESANTES | ALUMNOS | DOCENTES | GRADUADOS

INSTITUCIONAL | ACADÉMICA | INVESTIGACIÓN | EXTENSIÓN | INTERNACIONALES | PUBLICACIONES | BIBLIOTECA | POSGRADO

Inicio > Institucional > Centro de Derechos Humanos

CENTRO DE DERECHOS HUMANOS

- > Quiénes somos
- > Nuestro trabajo
- > Agenda
- > Noticias
- > Oportunidades

CONTÁCTENOS

Segundo Piso
Lunes a viernes 10 a 17 hs.
(5411) 4514-3190
cdh@derecho.uba.ar
@CDH_DerechoUBA

CENTRO DE DERECHOS HUMANOS
CONTRIBUIR Y PROFUNDIZAR LA "EDUCACIÓN EN DERECHOS HUMANOS" (EDDH)

NUUESTRO TRABAJO

PROGRAMA DE MENTORÍAS EN DERECHOS



Centro de Derechos Humanos DERECHO - UBA

b. Twitter CDH

A través de la cuenta de Twitter (@CDH_DerechoUBA) el CDH difunde a la comunidad las distintas actividades que desarrolla e informa sobre novedades relacionadas con el ámbito de los Derechos Humanos. Al momento el Twitter cuenta con más de 3000 seguidores (en el 2017 contaba con 1.990 seguidores) y ha emitido más de 5000 tweets.



c. Instagram

A través de la cuenta de Instagram (@cdh_derechouba) el CDH difunde a la comunidad las distintas actividades que desarrolla e informa sobre novedades relacionadas con el ámbito de los Derechos Humanos. Al momento la cuenta cuenta con 829 seguidores y ha hecho 75 publicaciones.





Centro de Derechos Humanos
DERECHO - UBA

5. Actividades desarrolladas durante el 2019

- a. **Primer objetivo**: Construir y afianzar un espacio de referencia, encuentro y participación que contenga, estimule y oriente a los y las estudiantes que tengan interés en desarrollar su carrera en derechos humanos.

✓ **Encuentros de Derechos Humanos (EDHs)**

El CDH desarrolla periódicamente una serie de encuentros de derechos humanos a fin de que los y las estudiantes tengan la posibilidad de tener un encuentro cercano con un/a profesor/a, activista, académico/a, investigador/a, funcionario/a público, y/o referentes por su labor en el ámbito de los Derechos Humanos.

Se busca generar un espacio de conversación en el que el/la invitado/a comparta con los/as estudiantes su experiencia en el campo de los derechos humanos, transmitiendo los desafíos de cada uno de dichos ámbitos. De esta manera, se pretende generar un espacio descontracturado para efectuar preguntas y consultas relativas a sus propios planes de carrera tanto académica como profesional.

Durante el año 2019 se llevaron adelante 3 EDH, conforme se detalla a continuación. Es necesario tener presente que las temáticas y perfiles profesionales seleccionados se encuentran muy influidos por los intereses indicados por los/as estudiantes participantes del Programa de Mentorías en Derechos Humanos.

- ⇒ *Encuentro de Derechos Humanos con **Romina Sijniensky***¹: el 22 de abril llevamos adelante un EDH con Romina Sijniensky, abogada de la Corte Interamericana de Derechos Humanos, a cargo de la coordinación de uno de los equipos de trabajo. Durante el encuentro, Romina conversó sobre su experiencia en la defensa y promoción de derechos humanos desde el Sistema Interamericano de Derechos Humanos.

¹ CDH, Encuentro de Derechos Humanos con Romina Sijniensky, abril 2019. Disponible en: <http://www.derecho.uba.ar/institucional/deinteres/2019/encuentro-de-derechos-humanos-con-romina-sijniensky>



Centro de Derechos Humanos

DERECHO - UBA

- ⇒ *Encuentro de Derechos Humanos con Patricia Tappatá Valdez:*² El 30 de mayo llevamos adelante un EDH con Patricia Tappatá Valdez, quien es Directora del Centro Internacional para la Promoción de los Derechos Humanos – UNESCO basado en Buenos Aires desde 2017. Durante el encuentro, Patricia compartió su experiencia en la defensa de los derechos humanos en Perú, El Salvador y Argentina.
- ⇒ *Encuentro de Derechos Humanos con Marcelo Alegre:*³ El 16 de septiembre invitamos a Marcelo Alegre, profesor titular regular de Derecho y Filosofía en la Facultad y Global Law Professor de NYU. Es director del Instituto de Investigaciones Jurídicas y Sociales "Ambrosio L. Gioja" de la Facultad. En el encuentro, Marcelo compartió su experiencia académica y trayectoria profesional en el ámbito de la docencia y la investigación.

Es relevante destacar que todos los EDHs contaron con la participación de una gran cantidad de estudiantes, como también de docentes, investigadores/as y graduados/as de la facultad, contándose aproximadamente 174 asistentes en las 3 actividades descriptas. A raíz de la participación en los EDH muchos/as de los/as participantes han quedado en contacto con el CDH y continúan asistiendo a las diversas actividades, acercando propuestas, o participando en las investigaciones que desarrolla el CDH.

✓ Programa de Mentorías en Derechos Humanos (PMDH)

El programa busca promover la interacción entre estudiantes con interés en la materia y profesionales que se desempeñan en el ámbito de los derechos humanos (académicos/as, activistas, funcionarios/as públicos/as, expertos/as en organismos internacionales, etc.).

El objetivo principal de este proyecto es alentar y acompañar a los/as estudiantes que se proponen desarrollar una carrera con enfoque de derechos humanos, brindándoles la orientación necesaria para que puedan tomar sus decisiones con mayor información y aprovechando la experiencia de los/as mentores.

Durante el 2019 participaron del PMDH 22 estudiantes (16 mujeres y 6 varones), seleccionados/as entre 110 postulaciones. El **PMDH** propone a las/os estudiantes un

² CDH, Encuentro de Derechos Humanos con *Patricia Tappatá Valdez*, mayo 2019. Disponible en: <http://www.derecho.uba.ar/institucional/deinteres/2019/encuentro-de-derechos-humanos-con-patricia-tappata-valdez>

³ CDH, Encuentro de Derechos Humanos con *Marcelo Alegre*, septiembre de 2019. Disponible en: <http://www.derecho.uba.ar/noticias/2019/encuentro-de-derechos-humanos-con-marcelo-alegre>



Centro de Derechos Humanos

DERECHO - UBA

recorrido para que puedan apreciar las diversas formas en las que se puede ejercer la profesión con perspectiva de derechos humanos.

En el marco del PMDH tuvieron la oportunidad de participar en:

- Encuentros cerrados entre los/as participantes (un miércoles cada tres semanas de 17 a 20 hs) guiados por Federico Orlando y María de los Ángeles Ramallo, tutores del Programa.
- Reuniones con integrantes del CDH tendientes a orientar a cada uno/a de los/as participantes en forma más cercana.
- Participar en EDHs conforme el interés manifestado oportunamente
- Participar de una reunión con un mentor/a, especialista en la temática de interés mostrada por el/la estudiante, conforme su proceso de aprendizaje y participación llevado a cabo durante el año.

Los/as mentoriados/as tienen oportunidad asimismo de participar de otras actividades que lleva a cabo el CDH. Esto conlleva a que poco a poco se vaya constituyendo una red de contactos cercanos al CDH, que permite la circulación de información (por ejemplo, relativa a becas, ofertas laborales, opciones de carrera, etc.)

Quienes culminen el PMDH son tenidos en cuenta por el CDH para participar de diversos espacios de debate y reflexión sobre temas de actualidad, y se las/os invita a participar de distintas investigaciones y proyectos que desarrolla el Centro.

Al concluir el programa se les envió una encuesta online a los/as estudiantes para que compartan su experiencia respecto al PMDH y se les pidió una devolución sobre aquellas cuestiones que consideraron que pueda contribuir a mejorarlo.

En diciembre tuvo lugar el lanzamiento del PMDH 2020⁴, el CDH convocó a los/as estudiantes mediante la página web de la Facultad y el mail académico a participar del Programa. La inscripción se realizó de diciembre al 15 de febrero del 2019 y finalizó con un total de 103 inscriptos/as. Con el objetivo de promover la participación de todos los y las estudiantes, se tuvo en cuenta para la selección de los mentoriados/as una

⁴CDH, Lanzamiento PMDH Edición 2020. Disponible en: <http://www.derecho.uba.ar/institucional/deintereses/2019/programa-de-mentorias-en-derechos-humanos-convocatoria-2-2>



Centro de Derechos Humanos

DERECHO - UBA

proporción equitativa de género y una representación de estudiantes de que estén haciendo el Ciclo Profesional Común y de estudiantes del Ciclo Profesional Orientado.

No obstante, a quienes no quedaron seleccionados/as se los invita a participar y acercarse a las actividades del CDH para promover una educación con perspectiva en DDHH. Además, fueron agregados al mailing del CDH para mantenerlos informados/as sobre las nuevas iniciativas que surjan durante el año.

Para ver un resumen de los encuentros, temática, materiales y Mentores/as que participaron de la Edición 2019 hacer click [acá](#).

✓ **Cursos y talleres.**

Los cursos y talleres tienen por objeto promover el debate y la reflexión sobre temas de actualidad cuya perspectiva de derechos humanos se encuentra poco explorada en la oferta académica. Son talleres extracurriculares destinados a estudiantes de la Facultad de Derecho de la UBA.

Durante el año 2019 se llevaron adelante 5 Talleres, conforme se detalla a continuación. Es necesario tener presente que las temáticas y perfiles profesionales seleccionados se encuentran muy influidos por los intereses indicados por los/as estudiantes participantes del Programa de Mentorías en Derechos Humanos.

⇒ *Talleres de formación “El enfoque de género en la enseñanza del Derecho: una aproximación desde los Derechos Humanos”⁵* organizados conjuntamente por el Centro de Derechos Humanos y el Programa “Género y Derecho” de la Facultad. Tuvieron como objetivo analizar el concepto de género en el campo de los Derechos Humanos y en la enseñanza del derecho. Los primeros dos encuentros estuvieron a cargo de la Prof. **Mónica Pinto**, y el tercer encuentro a cargo de la Prof. **Laura Pautassi**.

⁵ CDH, Taller sobre el Enfoque de género en la enseñanza del derecho. Disponible en: <http://www.derecho.uba.ar/noticias/2019/primer-encuentro-del-taller-el-enfoque-de-genero-en-la-ensenanza-del-derecho-aproximaciones-desde-el-derecho-del-trabajo>



Centro de Derechos Humanos

DERECHO - UBA

- ⇒ Taller “Integración socio-urbana de villas y asentamientos: estrategias jurídicas y desafíos en la política habitacional”⁶ el cual se propuso analizar los procesos de urbanización de villas, especialmente en la Ciudad de Buenos Aires, desde una perspectiva de derechos y evaluando el rol desempeñado por el poder judicial en dichos procesos. Estuvo a cargo de **Sebastián Pilo, Pablo Vitale y Rosario Fassina**.
- ⇒ Taller de Antiespecismo Feminista:⁷ se abordaron temáticas vinculadas al antropocentrismo, al humanismo antropocéntrico y a las miradas antiespecistas de los derechos humanos y cuestiones vinculadas al antiespecismo y la interseccionalidad, el antiespecismo y los feminismos, así como sus aspectos filosóficos y políticos. Estuvo a cargo de **Pablo Suárez y Paula Viturro**, docentes de la Facultad.
- ⇒ Taller sobre el derecho al reconocimiento registral de las identidades de género no binarias⁸: tuvo como objetivo tratar el estado de situación sobre el reconocimiento registral de identidades no binarias en Argentina, los Derechos afectados por falta de legislación y las posibles alternativas de solución. Estuvo a cargo de **Iñaki Regueiro De Giacomi y Anush Grati Elmezian**.
- ⇒ Taller sobre el Caso Belén⁹: una defensa legal feminista en un caso de aborto. Belén, la joven que fue acusada de haberse practicado un aborto en un baño del hospital donde se encontraba internada. En el mismo se abordó la estrategia y defensa de Belén, contado nada más ni nada menos que por su abogada, **Soledad Deza**.

Durante los cinco talleres, participaron un total de 629 estudiantes, docentes, investigadores/as y graduados/as de la Facultad.

⁶ CDH, Taller “Integración socio-urbana de villas y asentamientos: estrategias jurídicas y desafíos en la política habitacional” Junio 2019. Disponible en: <http://www.derecho.uba.ar/institucional/centro-derechos-humanos/pdf/cdh-mayo-junio-2019.html>

⁷ CDH, Taller de Antiespecismo Feminista - Agosto de 2019. Disponible en: <http://www.derecho.uba.ar/institucional/centro-derechos-humanos/pdf/cdh-julio-agosto-2019.html>

⁸ CDH, Taller sobre el derecho al reconocimiento registral de las identidades de género no binarias, octubre de 2019. Disponible en <http://www.derecho.uba.ar/institucional/deintereses/2019/mi-sexo-sin-casillero-el-derecho-al-reconocimiento-registral-de-las-identidades-de-genero-no-binaria>

⁹ CDH, Taller sobre el Caso Belén, noviembre de 2019. Disponible en <http://www.derecho.uba.ar/institucional/deintereses/2019/taller-sobre-el-caso-belen-una-defensa-legal-feminista-en-un-caso-de-aborto>



Centro de Derechos Humanos

DERECHO - UBA

✓ Concurso de Alegatos en Derechos Humanos

El Concurso de Alegatos en Derechos Humanos se plantea como una propuesta educativa para el desarrollo de destrezas necesarias para el ejercicio de la abogacía, en el marco de la defensa de un caso concreto. La idea que rige este proyecto es que las/os estudiantes de la carrera de Abogacía tomen contacto con problemas jurídicos reales y se expongan al desafío de argumentar a favor de los derechos de posibles personas damnificadas y de la parte contraria en el marco de un caso hipotético.

A este fin, cada Edición del Concurso cuenta con una temática particular y de actualidad sobre la que versa el caso de estudio. Asimismo, las/os estudiantes que participan cuentan con la posibilidad de consultar a docentes y/o ex participantes de competencias y concursos similares sus dudas durante todo el proceso de preparación. Esas interacciones fomentan vínculos entre estudiantes, graduadas/os y especialistas, alimentando el intercambio académico y profesional. El concurso consiste en una simulación de un juicio en torno a un caso hipotético de derechos humanos.

⇒ **Edición Concurso de Alegatos 2019.**¹⁰

Etapa preparatoria

En el marco del Concurso se llevaron a cabo 5 **talleres formativos** durante el primer semestre 2019. El objetivo de estos fue brindar a los/as estudiantes las técnicas necesarias para su desempeño en el concurso (por ejemplo, herramientas básicas sobre el tema específico, argumentación jurídica, técnicas de oratoria, etc.) Los temas a trabajar fueron:

- Taller sobre DESC y Salud Mental, a cargo de Federico Orlando
- Taller de Salud Mental y Discapacidad, a cargo de Celeste Fernández
- Taller de redacción de memoriales a cargo de Paula Scianca, Giuliana Morano y Melisa Szlajen
- Taller Taller de Técnicas de Investigación, a cargo de Daniela Skiba
- Taller de Oratoria a cargo de Cristina López

¹⁰ CDH, Rondas orales del Concurso de Alegatos, Julio de 2019. Disponible en <http://www.derecho.uba.ar/noticias/2019/se-realizaron-las-rondas-orales-de-la-segunda-edicion-del-concurso-de-alegatos-2-aa9>



Centro de Derechos Humanos

DERECHO - UBA

Presentaciones escritas

La primera etapa del Concurso de Alegatos es escrita y consiste en la presentación de dos memoriales: en uno los/as participantes argumentaron a favor de la parte actora y en el otro a favor de la parte demandada. Los 22 escritos presentados fueron corregidos por ex participantes de competencias internacionales de la Facultad de Derecho, de conformidad con lo establecido en el Reglamento de este programa.

Alegatos Orales

Durante mayo se llevaron a cabo las **rondas orales** de las que participaron once equipos de estudiantes de abogacía de la Facultad. Las rondas consistieron en la simulación de una audiencia ante la Corte Suprema en donde las/os estudiantes cumplieron el rol de abogadas/os de una ONG y del Estado en un caso controvertido sobre los sobre derechos económicos, sociales y culturales; género y Salud Mental. Para ello expusieron frente a un jurado conformado por docentes de la Facultad y especialistas en la temática.

Ronda Final

La **ronda final** del Concurso¹¹ se realizó en Aula 217, participaron los dos equipos que obtuvieron el mayor puntaje en las fases previas (escrita y oral). El jurado estuvo compuesto por **Laura Giosa, Dalile Antúnez y Martín Sigal**.

Cabe destacar que los dos grupos finalistas del Concurso posteriormente participaron del Concurso de Audiencias Temáticas ante la CIDH organizado por CIPDH-UNESCO y se consagraron campeonas¹². La competencia consistió en un simulacro de Audiencias Temáticas ante la Comisión Interamericana de Derechos Humanos y tuvo lugar en el Centro Cultural de la Memoria Haroldo Conti que funciona dentro de la exESMA.

¹¹ CDH, Ronda Final Concurso de Alegatos, mayo 2019. Disponible en: <http://www.derecho.uba.ar/noticias/2019/ronda-final-del-concurso-de-alegatos>

¹² El equipo de la Facultad se consagró campeón del Concurso de Audiencias Temáticas ante la CIDH organizado por CIPDH-UNESCO, septiembre 2018. Disponible en: <http://www.derecho.uba.ar/noticias/2018/el-equipo-de-la-facultad-se-consagro-campeon-del-concurso-de-audiencias-tematicas-ante-la-cidh-organizado-por-cipdh-unesco>



Centro de Derechos Humanos

DERECHO - UBA

En diciembre tuvo lugar el lanzamiento del Concurso Edición 2020¹³ que se realizará durante el primer semestre del año próximo. El caso estará vinculado a libertad de expresión, género e internet.

- b. Segundo objetivo: nuclear, dinamizar y generar espacios de trabajo en derechos humanos en la facultad, así como fomentar la investigación en derechos humanos.**

✓ **Clínica Jurídica de Derechos Humanos e Interés Público¹⁴**

La creación de una Clínica Jurídica en el ámbito del Centro de Derechos Humanos tiene por finalidad generar un ámbito en el cual los/as estudiantes de grado y jóvenes graduados/as puedan trabajar en casos reales a fin de desarrollar destrezas necesarias para el ejercicio profesional.

La clínica tiene una finalidad eminentemente pedagógica, que es la de confrontar a los/as estudiantes con los desafíos que enfrentan cotidianamente los/as abogados/as que trabajan en casos de derechos humanos, y a partir de dicho ejercicio reflexionar sobre diversos asuntos propios del ejercicio de la profesión (ej. dilemas éticos), cuestiones teóricas (ej. interpretación de normas y prácticas), desarrollo de destrezas específicas (ej. entrevistar clientes, argumentar, etc.).

Por otra parte, mediante el trabajo de su Clínica Jurídica el CDH colabora con organizaciones de la sociedad civil en su función de contribuir al acceso a la justicia de personas que ven restringido ese derecho por razones diversas.

Durante el año 2019, la Clínica Jurídica finalizó distintas tareas en las que se encontraba trabajando desde el año anterior. En primer lugar, en el mes de mayo se presentó un amicus curiae ante la Corte Interamericana de Derechos Humanos (en adelante, "Corte IDH") en el caso "Comunidades Indígenas Miembros de la Asociación Lhaka Honhat Vs. Argentina". El documento es fruto de una investigación exhaustiva sobre los estándares interamericanos en materia de comunidades indígenas, así como de los debates

¹³ CDH, Concurso de Alegatos del CDH, noviembre 2018. Disponible en: http://www.derecho.uba.ar/institucional/centro-derechos-humanos/pdf/2020_concurso-de-alegatos-el-caso.pdf

¹⁴ CDH, Clínica Jurídica de Derechos Humanos e Interés Público. Disponible en: <http://www.derecho.uba.ar/institucional/centro-derechos-humanos/nuestro-trabajo/clinica-juridica-de-interes-publico-y-derechos-humanos.php>



Centro de Derechos Humanos

DERECHO - UBA

mantenidos en diversos encuentros con expertas en la materia. El objetivo fue demostrar que la normativa federal argentina no respeta ni garantiza los derechos de las comunidades indígenas a obtener un reconocimiento de su personería jurídica y de acceder a sus tierras, sosteniendo que debería haber una adecuación de la normativa federal a los estándares interamericanos. El amicus fue de gran importancia, ya que se trata del primer caso sobre comunidades indígenas en Argentina en llegar a la Corte IDH.

En segundo lugar, la Clínica Jurídica trabajó junto al Centro por la Justicia y el Derecho Internacional (CEJIL) en el asesoramiento de dos personas víctimas de desvinculación irregular en sus trabajos del Poder Judicial chileno, donde realizaban tareas de contralor de presupuesto y denunciaron irregularidades en el manejo de fondos y confección de presupuesto. Sobre el caso, la Clínica trabajó en un escrito de admisibilidad del caso ante la CIDH, el cual fue presentado en agosto de 2019 logrando que el caso se mueva hacia una decisión de admisibilidad.

A su vez, en el mes de septiembre se presentó un amparo colectivo contra el Ministerio de Educación de la CABA para denunciar la práctica sostenida de las escuelas comunes de gestión privada de rechazar la inscripción de niños, niñas y adolescentes por motivos de discapacidad, y la sistemática omisión del Ministerio de Educación de cumplir con su obligación de controlar y sancionar a las escuelas que realicen dichos actos de discriminación. La demanda judicial fue escrita por miembros de la Clínica Jurídica junto con la Asociación Civil por la Igualdad y la Justicia (ACIJ) y se encuentra radicada en el Juzgado Contencioso Administrativo y Tributario N° 6¹⁵.

Recientemente, la Clínica Jurídica asumió un nuevo proyecto en colaboración con CEJIL en el estudio, análisis y desarrollo de estrategia en un caso de criminalización a una campesina del norte de Paraguay, quien fue condenada a seis años de prisión por un supuesto hecho de asociación terrorista bajo la ley n° 4024/2010. La condena dictada vulnera palmariamente las garantías al debido proceso, principalmente al principio de igualdad de armas y el derecho a ser oída, motivo por el cual la Defensa Pública decidió apelarla. Este recurso se encuentra pendiente de resolución, pero las perspectivas son negativas debido a todas las irregularidades del proceso. En este sentido, un equipo de la Clínica Jurídica se encuentra en proceso de revisión del expediente en miras a idear

¹⁵ Para más información ver: <https://acij.org.ar/demandan-al-gobierno-de-la-ciudad-por-los-rechazos-de-inscripcion-que-enfrentan-las-os-ninas-os-con-discapacidad-en-escuelas-privadas/>



Centro de Derechos Humanos

DERECHO - UBA

el próximo curso de acción que garantice la protección de los derechos de la persona acusada en el proceso penal.

Asimismo, en el presente, un equipo conformado por miembros de la Clínica Jurídica se encuentra en proceso de investigar y analizar posibles estrategias en instancias internacionales para brindar asesoramiento en el caso de una mujer que se encuentra detenida sin condena firme desde hace doce años en la provincia de Misiones. La víctima y sus allegadas son asesoradas por el Innocence Project.

Por otra parte, durante el 2019 se realizaron varias reuniones con representantes de organizaciones de la sociedad civil para evaluar la posibilidad de comenzar proyectos en conjunto. Entre ellos se encuentran el Centro para una Justicia Igualitaria y Popular (CEJIP), la Asociación por los Derechos Civiles (ADC) y el Innocence Project.

Por último, a mediados de año los/as integrantes del Programa de Mentorías en Derechos Humanos del CDH presenciaron una de las reuniones de la Clínica Jurídica, en el cual se conversó sobre el trabajo de las clínicas jurídicas en general y se debatió puntualmente acerca de diferentes estrategias de litigio para uno de los casos que la Clínica Jurídica lleva adelante.

✓ **Publicación del artículo “La institucionalización del enfoque de género en la Facultad de Derecho - UBA”.**

El CDH tiene entre sus objetivos profundizar la transversalización de la enseñanza en derechos humanos y en este sentido viene desarrollando una investigación sobre la situación actual de la enseñanza del derecho con enfoque de género. Nos proponemos indagar sobre cómo es la situación actual de la enseñanza en género que reciben los y las estudiantes de grado en la Facultad de Derecho de la UBA como, asimismo, reflexionar sobre los desafíos que aún existen para lograr la transversalización del contenido de género en las distintas materias.

En el marco de la investigación, junto con el Programa Género y Derecho de la Facultad, se llevaron adelante tres mesas de trabajo con docentes de las carreras de Abogacía, Traductorado e integrantes de la Carrera Docente durante el año 2018.

Como corolario de esa investigación, el Programa Género y Derecho y el CDH publicaron un artículo denominado “La institucionalización del enfoque de género en la



Centro de Derechos Humanos

DERECHO - UBA

Facultad de Derecho.” que se publicó en la Revista Jurídica de Buenos Aires, Departamento de Publicaciones de la Facultad de Derecho (UBA)¹⁶

✓ **Proyecto CIDH/ CDH - “Las Medidas de Satisfacción y Rehabilitación en el SIDH”**

En el marco del Convenio de Cooperación entre la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) y el (CDH), se está llevando a cabo una investigación con el objetivo de identificar las medidas de rehabilitación y de satisfacción establecidas por la Corte IDH en sus sentencias y por la CIDH en sus informes y soluciones amistosas a fin de conocer el uso que se hace de las mismas como herramienta de impacto en la resolución de casos.

La investigación es llevada a cabo por distintos estudiantes avanzados de la carrera de Abogacía de la Facultad de Derecho de la Universidad de Buenos Aires (UBA), así como por graduados/as y docentes de la misma institución con experiencia en trabajo con producciones de la CIDH y de la Corte IDH.

✓ **Estudio del Impacto de la justicia en el crecimiento inclusivo de los/as ciudadanos/as**

En el marco del “Acuerdo de Subsidio de Microcapital”, celebrado entre la Subsecretaría de Acceso a la Justicia del Ministerio de Justicia y Derechos Humanos de la Nación y la Facultad, se llevó a cabo el proyecto titulado “Estudio del Impacto de la justicia en el crecimiento inclusivo de los/as ciudadanos/as”, centralizado por el Centro de Derechos Humanos. El estudio se propuso lograr construir una matriz conceptual que posea el valor instrumental de medir el “impacto” de las políticas públicas en materia de acceso a la justicia para la población socioeconómicamente desaventajada, con miras a construir un concepto que aborde la cuestión de una forma multidimensional y multinivel. El equipo de trabajo estuvo compuesto por Federico Orlando, Rafael Flores, Mariela Galeazzi, Martín Sigal y Andrea Schuster.

¹⁶ Publicación del artículo “La institucionalización del enfoque de género en la Facultad de Derecho - UBA” Disponible en http://www.derecho.uba.ar/publicaciones/rev_juridica/rjba-2018-ii.pdf



Centro de Derechos Humanos

DERECHO - UBA

- c. **Tercer objetivo:** generar una mayor articulación entre la Facultad, otras facultades, actores estatales y de la sociedad civil dedicados a la defensa de los derechos humanos.⁰

- ✓ **Corte Interamericana de Derechos Humanos: 40 años protegiendo derechos. Desarrollos jurisprudenciales y desafíos**¹⁷

Los días 14 y 15 de mayo se llevó a cabo el Seminario “Corte Interamericana de Derechos Humanos: 40 años protegiendo derechos. Desarrollos jurisprudenciales y desafíos”, organizado por el Centro de Derechos Humanos, la Fundación Konrad Adenauer y la Corte Interamericana de Derechos Humanos.

En el evento participaron jueces de la Corte Interamericana de Derechos Humanos, activistas y profesoras/es de la Facultad.

- ✓ **Justicia transicional y Derechos Humanos: una visión histórica**

El 21 de marzo, en la Sala de Audiencias, tuvo lugar la actividad "Justicia transicional y derechos humanos: una visión histórica", organizada por el CDH.

En este marco, expuso Marcos Zunino, abogado (UBA), máster en relaciones internacionales por la Universidad de Queensland y doctor en derecho por la Universidad de Cambridge.¹⁸

- ✓ **Diálogo sobre tribunales de justicia internacional y democracias. Acuerdos y desacuerdos**¹⁹

El 24 de mayo se llevó a cabo un encuentro de diálogo entre Armin von Bodgdandy, Roberto Gargarella y Julieta Rossi, titulado “Tribunales de justicia internacional y democracias. Acuerdos y desacuerdos”.

El objetivo del encuentro fue generar un espacio de intercambio sobre el papel de los tribunales internacionales y de las cortes locales a la luz de recientes pronunciamientos.

¹⁷ Corte Interamericana de DDHH - 40 AÑOS. Disponible en <https://vimeo.com/channels/1467556/page:1>

¹⁸ Justicia transicional y Derechos Humanos: una visión histórica. Disponible en <http://www.derecho.uba.ar/noticias/2019/justicia-transicional-y-derechos-humanos-una-vision-historica>

¹⁹ Diálogo sobre tribunales de justicia internacional y democracias. Acuerdos y desacuerdos. Disponible en https://www.youtube.com/watch?v=j07aEI_ta7w



Centro de Derechos Humanos

DERECHO - UBA

✓ **Firma del Convenio Marco de Cooperación entre la Facultad de Derecho y la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH)²⁰**

Impulsada por el Centro de Derechos Humanos, la Facultad de Derecho firmó un Convenio Marco de Cooperación con la CIDH, que abre oportunidades de cooperación entre ambas instituciones. Entre sus objetivos, el Convenio establece la importancia de impulsar la enseñanza sobre el Sistema Interamericano de Derechos Humanos y sus estándares, la colaboración recíproca en actividades de enseñanza y promoción del Sistema Interamericano de Derechos Humanos, la promoción de estancias de profesores/as y docentes en la Secretaría Ejecutiva de la CIDH y la realización conjunta de proyectos de investigación y estudios.

✓ **Programa de formación en derechos para referentes de barrios populares con ACIJ**

Durante los meses de julio a octubre se llevó a cabo el “Programa de formación en derechos para referentes de barrios populares” co-organizado por el Centro de Derechos Humanos y ACIJ. El programa tuvo como objetivo intercambiar experiencias y conocimientos con los/las referentes sobre el derecho a la ciudad y planificación urbana desde una perspectiva de derechos que contribuya a fortalecer su participación en procesos de mejoras barriales o reurbanización en villas. Así, el programa se propuso discutir estrategias que pueden ser de utilidad para la construcción y fortalecimiento de las capacidades comunitarias. Los encuentros se llevaron a cabo en la Facultad de Derecho y en la oficina de ACIJ, contando con una participación de más de cincuenta personas en cada taller.

²⁰ Firma del Convenio Marco de Cooperación entre la Facultad de Derecho y la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH). Disponible en <http://www.derecho.uba.ar/noticias/2019/convenio-de-cooperacion-entre-la-facultad-y-la-comision-interamericana-de-derechos-humanos-cidh>



Centro de Derechos Humanos

DERECHO - UBA

✓ Evento “Violencia y discriminación contra mujeres, niñas y adolescentes: desafíos y avances en América Latina y el Caribe”²¹

El día 5 de septiembre se llevó a cabo el evento "Violencia y discriminación contra mujeres, niñas y adolescentes: desafíos y avances en América Latina y el Caribe", organizado en conjunto con el Programa Género y Derecho, en ocasión del 60º Aniversario de la creación de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos y de los 40 años de la visita *in loco* a la Argentina. El objetivo fue abordar y discutir, junto a expertas en la materia, los principales desafíos y avances en América latina y el Caribe, a la luz del trabajo y los hallazgos en materia de erradicación de la violencia y discriminación contra mujeres, niñas y adolescentes en América Latina y el Caribe realizado por la CIDH²²

En el evento participaron la Presidenta de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos, Comisionada Esmeralda Arosemena de Troitiño, y distintos profesores y profesoras de la Facultad.

✓ Presentación del 2º Informe en el marco de la campaña GQUAL²³

Concluyó la elaboración del segundo informe elaborado por el CDH en el marco de la Campaña GQUAL (“*Campaign for gender parity in international representation*”). El informe presenta los resultados de la segunda parte de la investigación “*La inequitativa participación de las mujeres en organismos internacionales. ¿Responsabilidad de los Estados?*” que tuvo como objetivo indagar sobre el rol de los Estados al momento de efectuar nominaciones de candidatos/as a ocupar cargos en organismos y tribunales internacionales. La investigación fue realizada por **Ágatha Ciancaglini Troller, Mauro Penna, María de los Ángeles Ramallo, Matías Manelli, Julieta Nieva, Liliana Ronconi, Clémence Cazard, Estefanía Mullally, Agustina González y Lucía Belén Araque.**

²¹ Violencia y discriminación contra mujeres, niñas y adolescentes: desafíos y avances en América Latina y el Caribe. Disponible aquí <http://www.derecho.uba.ar/noticias/2019/violencia-y-discriminacion-contra-mujeres-ninas-y-adolescentes-desafios-y-avances-en-america-latina-y-el-caribe>

²² Evento “Violencia y discriminación contra mujeres, niñas y adolescentes: desafíos y avances en América Latina y el Caribe” Disponible en <http://www.derecho.uba.ar/noticias/2019/violencia-y-discriminacion-contra-mujeres-ninas-y-adolescentes-desafios-y-avances-en-america-latina-y-el-caribe>

²³ Presentación del 2º Informe en el marco de la campaña GQUAL. Disponible aquí <http://www.derecho.uba.ar/noticias/2019/la-inequitativa-participacion-de-las-mujeres-en-organismos-internacionales-responsabilidad-de-los-estados>



Centro de Derechos Humanos
DERECHO - UBA

✓ **Presentación del libro “Somos Belén”²⁴**

El 14 de noviembre se realizó la presentación el libro *Somos Belén*, de Ana Correa. Participaron en calidad de expositores: Nelly Minyersky, Claudia Piñeiro, Soledad Deza, Ingrid Beck, Gonzalo Heredia y la autora de la obra.

En el libro *Somos Belén* se cuenta la verdadera historia de *Belén*, el caso que conmoción al mundo sobre la joven que fue apresada por haber sido acusada de realizarse un aborto en el baño del hospital donde se encontraba internada por tener fuertes dolores abdominales, y deja planteada las preguntas acerca de cómo es posible que en la Argentina haya mujeres presas por aborto, y acerca la visión de cómo lo vivieron las protagonistas: Belén, sus abogadas, las referentes sociales y todas las personas que de alguna u otra manera fueron testigos o partícipes de esta tremenda injusticia.

4. Cuarto Objetivo, incrementar la participación de la facultad en temas relevantes de la discusión pública

✓ **Derecho y Afrodescendientes²⁵**

El 24 de septiembre se llevó a cabo la actividad “Derecho y Afrodescendientes” organizada en conjunto con el Instituto de Investigaciones Jurídicas y Sociales “Ambrosio Lucas Gioja”, el Departamento de Filosofía del Derecho y el Centro de Derechos Humanos. La charla estuvo a cargo de Marcelo Alegre y tuvo como objetivo conversar acerca del lugar que ocupa la problemática en el ámbito de la investigación y los derechos humanos. En este sentido, la charla se propuso crear un grupo de estudio dedicado al análisis de la problemática y las diversas situaciones de discriminación que sufren los/as afrodescendientes en nuestro país.

²⁴ Presentación del libro “Somos Belén” <http://www.derecho.uba.ar/noticias/2019/presentacion-del-libro-somos-belen>

²⁵ Derecho y Afrodescendientes. Disponible aquí <http://www.derecho.uba.ar/noticias/2019/derecho-y-afrodescendientes>



Centro de Derechos Humanos

DERECHO - UBA

✓ Encuesta sobre percepción de derechos humanos en estudiantes de la Facultad ²⁶

Junto con el Centro Internacional para la Promoción de los Derechos Humanos (CIPDH) realizamos una encuesta sobre percepción en derechos humanos para estudiantes universitarias/os de la Facultad de Derecho (UBA) en la que participaron más de 750 estudiantes.

Los resultados de la misma fueron presentados el 21 de Noviembre en un evento abierto al Público en el Salón Rojo de la Facultad.

✓ Presentación del informe de Amnistía Internacional #CorazonesVerdes Violencia online contra las mujeres durante el debate por la legalización del aborto en Argentina²⁷

En el marco del Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer y el Día Internacional de las Defensoras de Derechos Humanos, el pasado 28 de noviembre se presentó el informe de Amnistía Internacional: “#CorazonesVerdes. Violencia online contra las mujeres durante el debate por la legalización del aborto en Argentina”. El evento fue organizado por Amnistía Internacional, el Centro de Derechos Humanos y el Programa Género y Derecho.

El informe relevó las experiencias de mujeres que participaron activamente del debate público sobre el proyecto de ley de interrupción voluntaria del embarazo en Argentina, y analizó la escala, naturaleza, percepciones y consecuencias del abuso y la violencia online que sufrieron a raíz de su compromiso con la modificación del régimen legal vigente en el país. Participaron de la actividad: **Laura Pautassi** (directora del Programa Institucional de Género y Derecho), **Mariela Belski** (directora ejecutiva de Amnistía Internacional Argentina), **Mariana Marques** (directora de Política y Justicia Internacional de Amnistía Internacional Argentina), **Martín Becerra** (profesor e investigador Conicet,

²⁶ Presentación del Informe sobre la encuesta de percepción de DDHH. Disponible aquí http://www.derecho.uba.ar/institucional/centro-derechos-humanos/pdf/2019_informe-encuesta-sobre-precepcion-ddhh-estudiantes-universitarios.pdf

²⁷ Presentación del informe “Corazones Verdes” Disponible aquí <http://www.derecho.uba.ar/noticias/2019/presentacion-del-informe-de-ammistia-internacional-corazonesverdes-violencia-online-contra-las-mujeres-durante-el-debate-por-la-legalizacion-del-aborto-en-argentina>



Centro de Derechos Humanos

DERECHO - UBA

UNQ, UBA), **Silvia Lospennato** (diputada nacional del PRO), **Jazmín Stuart** (actriz, guionista y directora), **Ingrid Beck** (periodista) y **Mariana Iglesias** (periodista).